

「水より製法」の和紙糸

備後撫糸(福山市)

「紙は水に弱い」。そんな固定観念を、備後撚糸は覆した。伝統の糸よ
技術を応用し、水分を含ませた和紙を糸に加工する独自の「水より製法」
開発した。滑らかで軽い、新しい糸を生み出し、ジーンズやシャツ、タ
ル向けなどの需要を開拓。低迷が続く織維業界の中で、日本古来の和紙
着目して復活を懸ける。

見た目は普通の糸細
てのテープ状に切った糸
取手 畳模様に編みた
聞いて驚く繊維メー
紙を、専用の撚糸機でよ
つて仕上げた糸である。
に製品化も進んでいる。
綿糸に比べ重さは約半
滑らかさを生む秘密は

に、ワックスなどを配合した独自の溶液に数時間漬ける。和紙が水分を含んだ柔らかい状態で加工するため、出来上がった糸の表面は丸みを帯び滑らかになる。溶液と和紙の纖維の化学反応によつて強度も高まるという。

溶液工夫滑らかさ生む

ルを並べながら、光成猛 分で、表面にけばが立た
社長(六三)はうれしそうに 二〇〇四年秋に開発した
ない滑らかさが特長。あ 「水より製法」にある。
話す。幅一ミから四センチま かすり用タオル、紙袋の 和紙を撫糸機にかける前

新製法の開発に着手したのは〇三年春だ。

当時、元請けの中国へ
の生産移転などが進み、

クリック

A black and white photograph of a man standing behind a table covered with numerous large, white, cylindrical objects, likely rolls of paper or fabric. He is wearing a light-colored, long-sleeved shirt and dark trousers. The background is plain and light-colored.

撚糸複数の糸を合わせてよつたり、1本の糸をねじつたりして糸の強度を高める工程。撚糸業者は纖維メカ力などのから依頼で、綿糸、合纖維、麻などなどさまざま糸を加工する。撚糸機は、高速回転する軸に装着したロール状の糸を引っ張り上げ、よりながら別のロールに巻き付けていく。

▲会社メモ▼福山市芦田町。1927(昭和2)年、光成猛社長のおじで故・光成源一氏が創業。45年に同じ町内の現在地へ移転し、63年に株式会社化した。資本金2500万円。2005年3月期の売上高は1億8000万円。従業員18人。

タオル、クロス 製品化進む

に本格的に取り組んだ業者はなかつた。「誰も試したことないな」と、『駄目もと』でやつてみよつ」と協力会の川崎撚糸（広島県神辺町）と研究を始めた。

水を含んだ和紙の比重に適した撚糸機や、張力など細心の注意を怠らず繰り返し、状に細く切つが浸透するまで何度も分析し、そこで、口一をふたで覆う。撚糸機を改めることに成功し、

自信をつかみ、纖維メーカーへの売り込みに力を入れた。福山市のデニム製造大手に糸を提供し、ジーンズ試作を依頼。「軽くて肌触りがいい。夏用のジーンズに使えるのではないか」と高評価を受けた。商品化も近いという。

「絹と和紙をより合わせて、もっと肌触りのよい糸ができる」、「ゴムとの組み合わせはどうだろう」。新製法開発をきっかけに光成社長にアイデアが次々と浮かぶ。

地場の纖維産業の復活にも一役買う。備後紡協同組合（福山市）が開発を進めていた「ニュー備後紡」プロジェクトに加わり、水より製法でつくった糸を提供した。

「和紙には独特の癒やしの雰囲気がある。土中で分解されやすいため、地球環境にも優しい。癒やしとエコ、この二つを